

Cuba ¿Ajuste o transición? Impacto de la reforma en el contexto del restablecimiento de las relaciones con Estados Unidos, de Velia Cecilia Bobes (coord.), México, Flacso, 2015, 165 pp.

Katya Rodríguez Gómez*

En el año 2006 se llevó a cabo por primera vez en Cuba una transferencia del poder político. Fidel Castro, que llevaba 47 años en el poder, lo cedió a su hermano Raúl Castro. Una vez que se produce la transferencia de poder, comenzó a abrirse gradualmente el espacio para expandir el sector privado, el mercado y la inversión extranjera. Igualmente se dio una reforma migratoria de amplios alcances. Todos estos elementos hacen pensar que las reformas raulistas han sido una de las más importantes de todo el periodo revolucionario. Sin embargo, las mismas han tenido la particularidad de que no han estado acompañadas de muchos cambios en el ámbito político. No obstante, dicho movimiento ha generado un sinnúmero de expectativas respecto a la posibilidad de que se produzcan cambios más profundos en la inmóvil situación del país.

A la luz de casi una década, el libro *Cuba ¿Ajuste o transición? Impacto de la reforma en el contexto del restablecimiento de las relaciones con Estados Unidos*, editado por Velia Cecilia Bobes, intenta evaluar los efectos de estos cambios en diversas esferas tales como la economía, la sociedad civil, la política, y el ámbito cultural. Además el libro se publica en una coyuntura en la que ha ocurrido un nuevo evento que puede hacer presuponer que otros cambios y efectos importantes para la sociedad cubana pudieran acercarse. Se trata de que, sorpresivamente, el 17 de diciembre de 2014 se anunció oficialmente la posibilidad de que se reestablecieran relaciones diplomáticas entre Cuba y Estados Unidos, países que habían estado en un conflicto permanente en los últimos cincuenta años. El libro tiene el mérito de ser la primera obra académica que intenta dar cuenta de los posibles efectos en la sociedad cubana de la normalización de relaciones entre ambos países.

Cada uno de los capítulos que integran este libro, escrito por prestigiados académicos en el tema cubano, analizan distintos aspectos de las reformas y sus efectos en la realidad actual. Velia Cecilia Bobes en la introducción contextualiza y hace un recuento de las reformas para sentar las bases de los capítulos posteriores.

Carmelo Mesa-Lago en “Las reformas estructurales de Raúl Castro: análisis y evaluación de sus efectos micro y macro” se pregunta por las consecuencias en la economía, tanto a nivel micro como macro, de las diversas medidas adoptadas y compara lo

* Profesora-Investigadora, Departamento de Gestión Pública y Desarrollo, División de Ciencias Sociales y Humanidades, Campus León, Universidad de Guanajuato.

sucedido en Cuba con el modelo económico implementado en China y en Vietnam; que son dos casos exitosos de reformas económicas de mercado en sistemas previamente comunistas. El autor concluye que si bien las reformas económicas implementadas hasta ahora han sido generalmente positivas y las más importantes bajo la revolución, se encuentran atemperadas por obstáculos y regulaciones que generan desincentivos e impiden efectos más profundos de las mismas en la economía cubana.

Armando Chaguaceda y Marie Laure Geoffroy en “Cuba: dimensiones y transformaciones político institucionales de un modelo en transición”, tratan el tema de las transformaciones político institucionales subrayando los límites pero también los posibles alcances de estos cambios. Dentro de las transformaciones más importantes se encuentran la importancia mayor que se le otorga actualmente a las instancias del gobierno, en vez de al partido único, como previamente sucedía. Ello es debido a la aparición de nuevos actores provenientes de la reforma. Igualmente debido a que como consecuencia de las mismas, se ha dado una cierta expansión de los derechos individuales (fundamentalmente en términos de consumo, movilidad e inversión), que permite pensar en un mayor empoderamiento de la sociedad. Sin embargo, se destaca que dentro de todos los terrenos que han abarcado las reformas, el político ha sido el que ha tenido los cambios más tímidos.

Haroldo Dilla Alfonso en “Buenos y malos: los usos políticos de la migración cubana” se ocupa del tema migratorio y de las repercusiones de los importantes cambios ocurridos en ese sentido en la numerosa comunidad cubana en el exterior. El autor discute cómo estas reformas pueden influir en modificar la posición de los emigrados y su interlocución con el gobierno cubano; y los posibles cambios inclusivos con respecto a la sociedad y en particular la economía nacional.

El capítulo de Velia Cecilia Bobes “Del hombre nuevo a una sociedad gentrificada. Impacto social de la reforma” discute los efectos de estos cambios en la recomposición de la sociedad cubana. Particularmente se analizan los cambios en la estructura social derivados de la expansión del sector no estatal, los aumentos en la desigualdad y en la pobreza que se han producido; el surgimiento de un sector social que vive al margen del sistema; y las nuevas relaciones que se producen entre la sociedad y el Estado.

Finalmente en el capítulo “La democracia postergada. Pluralismo civil y autoritarismo político en Cuba”, Rafael Rojas examina los cambios institucionales en la sociedad civil y en el campo intelectual, analizando cómo se han acumulado una serie de expectativas de cambio en estos grupos, que todavía no se vuelven reales en el sistema político y las posibles repercusiones de ello.

El libro, escrito con todo el rigor académico que le imprimen los autores convocados, resulta una obra de consulta obligada para analizar las reformas *raulistas* en Cuba. Por ende, es fundamental para entender el rostro de la sociedad cubana actual y las principales diferencias que la misma tiene, no solo con su pasado, sino con las imágenes edulcoradas que el gobierno cubano, y una parte de la izquierda latinoamericana, han asumido sobre Cuba.